
 

 

社會福利諮詢委員會  
 

會議記錄  

 
 
日期：二零一一年十月二十五日（星期二）  
時間：下午三時正  
地點：政府總部地下 3 號會議室  
 
出席者：  
陳玉樹教授  （主席）  
陳振彬先生  
陳美潔女士  
陳美蘭女士  
陳阮德徽博士  
林正財醫生  
林淑儀女士  
羅健中先生  
梁永泰博士  
馬錦華先生  
孫亮光先生  
曾潔雯博士  
錢黃碧君女士  
王賜豪醫生  
王忠秣先生  
關曉陽女士  （秘書）  
 
列席者：  
 
勞工及福利局（勞福局）  
鄧國威先生  勞工及福利局常任秘書長  
張美珠女士  勞工及福利局副秘書長（福利） 1 
楊碧筠女士  勞工及福利局副秘書長（福利） 2 
梁蘊儀女士  勞工及福利局首席助理秘書長（福利） 1 
張馮泳萍女士  勞工及福利局首席助理秘書長（福利） 3 
蕭偉強先生  康復專員  
 
社會福利署（社署）  
聶德權先生  社會福利署署長  
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因事缺席者：  
方文雄先生  
葉恩明醫生  
麥鄧碧儀女士  
文孔義先生  
杜子瑩女士  
黃奕鑑先生  
楊傳亮先生  
 
 
討論事項：  簡介二零一一至一二年施政報告和施政綱領中的福利

措施  
[SWAC 文件第 04/2011 號 ] 

 當局向委員簡介二零一一至一二年施政報告和施政綱領中

的福利措施。  
 
2. 委員提出以下問題／意見  －  
 

(a) 當局應加強監察機制，以提升私營安老院舍的質素。現時

提供的家居照顧服務固然應予增加，以縮短輪候時間，但

當局亦應審慎規劃，確保有關服務可持續發展；  
 
(b) 社區照顧服務是長者照顧服務的正確方向，而推行社區照

顧服務券計劃會涉及複雜問題，例如與社區醫護服務的配

合，以及福利界的人力供應等。當局應定期檢討社區照顧

服務券試驗計劃，特別是該計劃的服務及人力需求；  
 
(c) 當局應為長者的家庭照顧者提供更多支援（例如暫託服務

及資助長者保姆服務），以紓緩家庭照顧者的壓力；  
 
(d) 當局應考慮是否有需要加強智障人士的支援服務及設施，

因為他們年紀漸長，長遠會為其照顧者及殘疾人士院舍帶

來挑戰；  
 
(e) 當局會否考慮提供交通資助以代替公共交通票價優惠，讓

使用者享有更大彈性；以及  
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(f) 醫護界人手短缺是一個需要解決的問題。醫護界和福利界

必須加強合作，以改善長者的生活質素。當局亦應考慮為

安老照顧業制訂資歷架構，以鼓勵年青一代投身醫護專

業。  

3. 當局回應如下  －  

 
(a) 當局會透過增加「改善買位計劃」（買位計劃）下甲一級

宿位的買位數目，並鼓勵參與買位計劃的私營安老院舍由

甲二級提升至甲一級，從而改善私營院舍的質素。社署亦

會透過突擊巡查安老院舍緊密監察其質素；  
 
(b) 當局會擬訂社區照顧服務券計劃的實施細節，例如質素標

準等，並會密切監察其實施情況。該計劃將提供一系列以

中心為本和家居為本的服務，讓長者選用；  
 
(c) 當局一直透過提供社區照顧服務，以支援長者的照顧者；

日間護理中心和安老院舍則分別提供日間暫託服務和住宿

暫託服務。長者中心和在「左鄰右里積極樂頤年計劃」下

設立的社區支援網絡亦提供長者保姆服務；  
 
(d) 社署將會成立一個專責小組，處理有關為年長殘疾人士提

供支援服務的事宜；  
 
(e) 提供公共交通票價優惠可鼓勵交通營辦商透過繼續承擔現

時自願提供的票價優惠以肩負企業社會責任；以及  
 
(f) 社署一直與醫院管理局緊密合作，為登記護士開辦特別培

訓課程。當局會不時檢討福利界對醫療及專職醫護人員的

需求預測，並向食物及衞生局和大學教育資助委員會轉達

有關數據。由於預計醫護人手需求將會大增，二零一一至

一二年施政報告已宣布，由二零一二年起的未來三個學

年，將會增加各醫療學科第一年的學士學額。  
 
 
 
社會福利諮詢委員會秘書處  
二零一二年四月  


